

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.  
 NÚMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'20  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, martes, 10 de Julio de 1883.

N.º 608.

## Correo de hoy

### EL CÓLERA

Aunque por fortuna se han tomado medidas de precaucion para impedir que nuestro territorio sea castigado por la epidemia colérica, conviene, no obstante, que las autoridades eviten el menor descuido de parte de los funcionarios encargados de aplicar las leyes sanitarias.

El cólera no se ha estacionado como afirman las noticias procedentes de Inglaterra, sino que sigue su marcha progresiva, aunque lenta.

Toda la provincia egipcia de Char-kich está invadida. En Damietta la mortalidad va en aumento, hasta el punto de que en un solo día han fallecido 157 personas. En los alrededores de la ciudad hubo el mismo día 154 defunciones.

Un telegrama espedito desde Mansourah por el doctor Winkier, afirma que el azote se propaga por toda la region, hasta Port-Said.

Los delegados sanitarios francés é inglés no han podido recorrer el territorio infestado en donde las vias de comunicacion que no han sido cortadas están sumamente vigiladas.

Con referencia á informes de origen inglés, díjose al principio que el cólera era esporádico; pero hoy se sabe de una manera cierta que es el morbo asiático, pues así lo ha hecho constar oficialmente Mr. Ardouin, inspector general del Consejo sanitario y cuarentenario.

El terror es tan grande en Alejandria, que la ciudad se despuebla. Escriben á un periódico francés diciendo que los habitantes huyen del cólera como el año último huyan de la matanza. La colonia europea es la que mas prisa se dá en abandonar la poblacion, y las familias acomodadas disponense á embarcarse en los buques que debían conducirlos á Marsella, á Nápoles ó á Trieste.

Un telegrama dirigido al *Figaro* afirma que en el Cairo han ocurrido dos casos de cólera. Esto ha inspirado serios temores, pues aun no se ha olvidado la epidemia de 1865, que causó durante algun tiempo, cerca de 700 víctimas diarias en la capital de Egipto.

Tambien ha habido algunos casos en Tantab, Samanud y El-Arich.

En el informe recientemente emitido por una comision de médicos en Damietta, hácese constar que la poblacion es insalubre, que está atravesada por un canal de aguas de malas condiciones, de que se sirven los indígenas para el consumo; que los desperdicios de los animales se acumulan en el lago; que la carne de reses enfermas que sirve de alimentacion á las clases pobres se vende á bajo precio en las calles de la ciudad, y que, sobre todo, se come mucho pescado seco y salado. El referido informe añade que los calores que precedieron á la aparicion de la epidemia, han sido verdaderamente escepcionales.

Hé aqui los últimos telegramas de la Agencia Fabra:

*Aleandria* 5.—El cólera está estacionado en Damietta, pero aumenta en los puntos inmediatos.

Ayer ocurrieron 116 defunciones en

Damieta, seis en Cherbino y 47 en Masourah, apesar de ser esta una poblacion que no escede de 5,000 almas.

En Alejandria ha ocurrido otro caso sospechoso.

Se han doblado los cordones sanitarios.

El consejo de Sanidad confia por este medio circunscribir la epidemia.

El total de muertos hasta ahora en Damietta y puntos inmediatos, asciende á 1,110.

Entre las víctimas apenas hay europeos.

*Aleandria* 5 n.—En vista del incremento que ha tomado el cólera en Mansourah y Samacoud, los médicos mas optimistas han reconocido que se trata de una verdadera epidemia.

Han muerto del cólera dos soldados que formaban parte del cordon sanitario.

Este hecho ha llamado vivamente la atencion.»

Madrid 6 de julio.

Sr. Director de *Las Provincias*:

Ayer fué dia de Consejos de ministros. Primero se celebró el acostumbrado todos los juéves bajo la presidencia de S. M. el rey, en el que principalmente se hablaria de politica exterior y con especialidad de las consecuencias que podria tener en la vecina república la muerte del conde de Chambord, jefe del partido legitimista.

Reuniéronse despues los ministros como de costumbre, en la secretaria de Estado, y allí parece que se trataron algunas cuestiones mas relacionadas con la vida palpitante de la politica interior, señaladamente las de dos proposiciones de carácter constitucional leidas ayer tarde en el Congreso y que responden á los deseos de la democracia ministerial y la monárquica opositorista.

Estas dos proposiciones son: una del Sr. Nieto, anunciada, y aun creo que publicada hace bastantes dias, que tiene por objeto determinar la forma del ejercicio de los derechos individuales consignados en el artículo 14 de la Constitucion, y otro del Sr. Moret sobre inviolabilidad del domicilio y facultad para procesar á los funcionarios públicos sin previa autorizacion.

Al apoyar dichas proposiciones sus respectivos autores, el gobierno tiene que decir si admite ó rechaza las referidas proposiciones, y de aqui la necesidad de ser examinadas detenidamente y el largo Consejo de ministros de anoche.

Ha prometido en diferentes ocasiones el Sr. Sagasta, que aceptaria en leyes orgánicas el espíritu de la Constitucion de 1869, sin cuidarse de la opinion de los centralistas que en el Senado deciden con sus votos la victoria entre conservadores y ministeriales, pero cuando llega el momento de cumplir lo ofrecido el Sr. Sagasta y los demas liberales del ministerio buscan con empeño la manera de no cumplir lo prometido.

Esto es lo que ha pasado en el Consejo de anoche. A vueltas distingos y salvedades, parece que se acordó que el gobierno, como medida de guerra, y con objeto, en el debate político que es inminente, de quitar fuerza á los ataques de la izquierda, aceptar en principio ambas proposiciones, re-

servándose el derecho de reformarlas y presentarlas como proyectos de ley á las Cortes tan pronto como lo juzgue oportuno.

De esta suerte, y dejando las reformas liberales para cuando quiera realizarlas, puede ser seguramente el gobierno todo lo liberal que se quiera decir en teoria, pero muy poco en la práctica.

El debate político está suspendido hasta mañana por la tarde. Es una transaccion de la izquierda con el gobierno. Créese que en las dos sesiones de hoy y en la de mañana terminará el debate del presupuesto de ingresos, y podrá pasar el mismo al Senado, de modo que la comision de presupuestos de este alto Cuerpo pueda examinarlo y dar dictámen mientras el Congreso se entretiene con el debate político.

Los posibilistas no intervendrán en él á menos de no ser provocados, y en este caso, solo para afirmar su fe republicana y su benevolencia á los ministerios de la monarquía.

Tampoco quieren mezclarse en este asunto los conservadores, pero tendrán que hacerlo.—P.

Madrid 6 de julio.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

Desde que los izquierdistas acordaron iniciar el debate político, todos los incidentes ocurridos han sido favorables al Gobierno: las frecuentes reuniones del directorio, las disidencias visibles que existen entre los individuos mas importantes de dicho grupo, en un punto tan trascendental como el programa que han de oponer á la politica vacilante del gobierno; el recelo con que eran recibidas las negociaciones conciliatorias del Sr. Martos, mientras que merecian el aplauso y el apoyo de otros izquierdistas; la actitud del Sr. marqués de Sardoal, sobre la que no era posible fundar cálculo alguno, y la indiferencia de los conservadores ante el debate anunciado, son hechos que dan una gran fuerza al ministerio, que revela el resultado del debate.

Y por si algo faltaba para que la mala estrella fuera compañera inseparable de la izquierda en esta cuestion, ha venido á completarlo la noticia de que el Sr. Martos, casi seguramente, no tomará parte en la discusion á causa de razones particulares. La intervencion del Sr. Martos era de todo punto indispensable; sin sus declaraciones el debate pierde su importancia.

El conoce mejor que nadie el pensamiento político del Sr. Sagasta; él sabe hasta donde llega la actitud intransigente del jefe del gobierno; él podria hacer tambalear el ministerio con la declaracion de que su existencia hace infructuoso el plan que se propuso llevar á cabo el duque de la Torre al organizar la izquierda dinástica. Uno de los fines con que ha de cumplir esta etapa semi-liberal que atravesamos, es el de atraer á la dinastía elementos democráticos, desarmando el principio revolucionario y haciendo compatible las instituciones permanentes con el principio de la soberania nacional; si, pues, el Sr. Martos con el acuerdo del duque de la Torre y aprovechando la situacion política que ocupa, declarara que el Sr. Sagasta no solo deja de

realizar ese fin, sino que es un obstáculo para que se lleve á cabo, es indudable que el ministerio quedaria muy quebrantado.

Si este argumento se reforzaba con otros de parecida indole, y con declaraciones como la de ayer, es un peligro el ministerio para la paz pública siendo preferible la dominacion conservadora, y apelará el Sr. Martos á sus poderosos recursos cuando quiere de veras hacer la oposicion; la izquierda seria victoriosa, á pesar de las disidencias que la trabajan. Cuando el Sr. Moret se ha enterado hoy de que es casi seguro que el Sr. Martos no pueda intervenir en el debate político, no ha podido menos de esclamar ¡que desgraciados somos!

El debate lo iniciará el Sr. Canalejas: tampoco en esto va perdiendo el gobierno. El Sr. Canalejas es un orador elocuente, hábil é intencionado como pocos, insinuoso, de correctiva palabra, y no dudo que pronunciará un buen discurso, pero carece de autoridad política para entrar en un debate de semejante importancia y de una indole especial. Además, eso probará que no hay acuerdo entre martistas é izquierdistas, pues no han podido entenderse hasta en un pormenor de tan poca monta como es el que ha de hacer uso primero de la palabra.

Al ver el estado en que se encuentra la izquierda, hay quien prevee que del debate político resultará la desaparicion del partido izquierdista ó su anulacion completa en nuestra politica. Si acuden al terreno sin haberse puesto de acuerdo en el programa que han de enarbolar; si unos proclaman la Constitucion de 1869 y otros la reforma Constitucional de 1876; si el general Lopez Dominguez y Balaguer cierran contra el gobierno, tratándolo como verdadero enemigo y el Sr. Moret le tiende una mano para hacer las paces ó pedir la reconciliacion, es indudable que ese espectáculo será la muerte del partido izquierdista.

El Sr. Sagasta explota en beneficio propio, y hace bien, la situacion de las cosas, abandonando, por un lado sus intransigencias, y haciendo ver por otro, que la izquierda no es ni puede ser un elemento de gobierno. En el Consejo de ministros de anoche insistió en su criterio espuesto en el de mañana favorable á la reforma constitucional, sin alterar los fundamentos sobre que descansa la constitucion de 1876; y examinando las proposiciones de los señores Nieto y marqués de Sardoal, demostró á los centralistas cedieron, si bien la proposicion del señor Nieto será ligeramente modificada.—P.

### Ultimos telegramas DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 7.

Ha pasado ya al ministro de Hacienda el dictámen relativo á la cuestion arrocera.

Probablemente estará mucho tiempo sin despachar.

Dice *El Progreso* que el debate político deslindará los campos y definirá las actitudes.

*El Porvenir* dice que la fusion es la prolongacion del canovismo.

*El Imparcial*, que el duque de la

Torre ha interpuesto su valimiento para que se vote sin dificultades la rebaja del 10 por 100 en los billetes de ferro-carriles.

**La Integridad**, que mantendrán el debate los afanosos por obtener carteras, y lucharán las ambiciones personales mas que los ideales políticos.

**El Globo**, que la política cambia cada veinticuatro horas, por efecto de las evoluciones de los hombres públicos.

En la sesión celebrada esta mañana en el Congreso, el Sr. Carvajal ha llamado la atención del gobierno sobre los atropellos cometidos por la Guardia civil en Andalucía, apaleando cruelmente á los presos.

El Sr. Villaverde ha denunciado abusos administrativos en Murcia.

El Sr. Bosch y Labrús insiste en censurar los planes del Sr. Camacho, y combate á este propósito la venta de los montes del Estado.

Madrid 7, 2 t.

Congreso.—El Sr. Bosch Labrús compara el estado de la administración, el de la agricultura, la industria y comercio de España con el de otros países, deduciendo de esto que la decadencia de España es debida á los planes rentísticos del Sr. Camacho. Declara que la agricultura está agobiada por la enormidad de los impuestos que gravitan sobre ella. Dice que el sistema del Sr. Camacho se halla reducido únicamente á aumentar los impuestos y vender cuanto queda de los montes públicos. Termina el Sr. Labrús diciendo que es necesario organizar los servicios del Estado y reducir los gastos y los impuestos para salvar al país.

Viena 6.—Esta mañana ha tenido un recargo el conde de Chambord presentándose vómitos que han inspirado serios recelos á los médicos.

El conde de Paris ha sido objeto de las mayores atenciones por parte del secretario particular del de Chambord, señor de Raincourt, quien ha celebrado una larga conferencia con los príncipes de Orleans.

Aquí se considera como indudable que el conde de Chambord declarará que el de Paris es su heredero político.

Alejandro 6.—El cólera continúa haciendo estragos en Damietta y aumentando en Mausourah.

Ayer ocurrieron 109 defunciones en el primero de dichos puntos y 68 en el segundo.

No cabe duda alguna que la epidemia es el verdadero cólera morbo asiático importado á Egipto por personas procedentes de la India.

Madrid 7, 5-30 t.

Frohsdorff.—El conde Chambord ha recibido los Sacramentos.

El cólera se ha estacionado en Egipto. Ningun soldado inglés ha muerto. Ha desaparecido la epidemia de Cherbine.

Se asegura que no habrá modificación ministerial despues del debate político.

La baja que han experimentado los valores públicos se atribuye á las bajas que han sufrido en el extranjero.

Congreso.—El Sr. Fabra Gil contesta al discurso del señor Bosch Labrús.

Defiende aquel la administración del Sr. Camacho. Explica las causas de la decadencia en que se encuentra España respecto de otros países. Hablando de la contribucion territorial confiesa que los pueblos están verdaderamente recargados pero añade que hay muchas ocultaciones.

El señor Diz Romero combate el presupuesto de ingresos que es el que se discute, censurando el sistema económico en general. Se queja del aumento que ha sufrido la contribucion y el impuesto de cédulas

personales. Dice que los impuestos indirectos, excepto el de Aduanas, se han convertido en directos.

El Sr. Eguillor, de la comision, le contesta defendiendo el dictamen y asegurando que la comision de presupuestos ha introducido en ellos cuantas economías han sido posibles.

Madrid 7, 7-30 n.

Congreso.—El Sr. Nieto se conforma en que se retire el artículo 20 de su proposicion dando carácter constitucional á los derechos individuales.

Todavía no se sabe si el Sr. Martos intervendrá en el debate político.

La langosta cubre doscientas fanegas de tierra de los campos situados en término de Ciudad-Real.

Madrid 7, 7-45 t.

Los diputados cubanos han presentado al Congreso una enmienda que dice así: «Los azúcares procedentes de Ultramar pagarán los cien kilos, 32 pesetas y un cuartillo además del recargo municipal transitorio y 27 pesetas si provienen aquellos de pabellon extranjero.»

El Sr. Villanueva defenderá otra con la adición siguiente: «Se autoriza al gobierno para resolver la cuestion de derechos á los azúcares procedentes de Ultramar, sean conducidos ó no con bandera extranjera.» Se cree que la Cámara aceptará esta enmienda que combatirán enérgicamente los diputados malagueños.

Despues del debate político se discutirá la proposicion concediendo billetes gratuitos por ferrocarril á los diputados.

Madrid 7, 8 n.

El Congreso ha desechado una enmienda pidiendo se cobre el 16 por 100 de contribucion territorial á los pueblos que hayan presentado cédula aunque estén sin aprobar.

Madrid 7, 8-30 n.

Esta agencia ha recibido el siguiente despacho:

Frohsdorff 7, 12-20 t.—El conde Chambord conferencia en este momento con el conde de Paris. Atribúyese grandísima importancia política á dicha entrevista.

Madrid 7, 10-15 n.

Ayer ocurrió otro caso del cólera esporádico en Amberes.

El Congreso ha admitido la enmienda del Sr. Villanueva sobre los azúcares y otra del señor Amorós.

Han sido aprobados el presupuesto de ingresos.

Ha pasado al ministerio de Hacienda el dictamen aprobado por la junta arancelaria sobre la cuestion arrocera.

Madrid 7, 10-15 n.

El general Martínez Campos ha declarado esta tarde en el Senado que es necesario fortificar Gerona por exigirlo así la defensa nacional.

Madrid 7, 10-15 n.

Egipto.—Ayer hubo 72 muertos del cólera en Damietta, 56 en Mansourah, 11 en Manzalek, y 9 en Samadacid.

Proyéctase en Francia un empréstito de trescientos millones de francos.

Frohsdorff.—El conde de Chambord tiene vómitos de sangre. Su fin se considera ya muy próximo.

Madrid 7, 10-30 n.

La prensa indica que la proposicion que los izquierdistas han presentado á la Cámara, prosperará en la próxima legislatura con modificaciones importantes.

Madrid 7, 11-45 n.

El general Lopez Dominguez, el señor Montero Rios y los izquierdistas

mas intransigentes, hállanse resueltos á desautorizar cualquiera manifestacion que se hiciere favorable á la reconciliacion con los ministeriales. Aquellos proclamarán la Constitucion de 1869.

En el Senado se protestará contra el retraso con que se han recibido los presupuestos en la alta Cámara.

La junta de aranceles ha remitido hoy al ministro de Hacienda el espediente sobre los arroses con el informe aprobado por la referida junta.

Caso de que el Sr. Sagasta acepte la proposicion del Sr. Nieto, lo hará sin darle carácter constitucional.

El cólera que reina en Damietta se ha extendido en Port-Said y algunos otros puntos.

Se están redoblando las precauciones sanitarias.

Hay gran marejada, efecto sin duda de haberse puesto de acuerdo los diputados andaluces y los autillanos respecto á la enmienda presentada por el Sr. Villanueva relativa á los derechos que habian de pagar los azúcares.

Si el ministro de Hacienda que insiste en rechazarla, pudiera ser muy bien que quedase derrotado.

Conferencian los Sres. Sagasta, Cánovas, Navarro Rodrigo, Carvajal, Silvela y otros ex-ministros sobre el mismo asunto.

Créese que el gobierno cederá en esta cuestion.

Se ha celebrado una reunion de los representantes de las provincias azucareras, asistiendo á ella el señor Sagasta.

Se ha tratado de una transaccion presentándose una enmienda.

El Sr. Amorós ha desistido de apoyar la enmienda que tenia formulada sobre la contribucion industrial, en vista de que la ha aceptado la comision de presupuestos.

El martes comenzará en el Senado la discusion del presupuesto.

S. M. el rey ha concedido un precioso reloj para que figure como una de las suertes de la rifa que se celebra en Valencia para allegar recursos con destino á la ereccion de la estatua ecuestre del rey D. Jaime el Conquistador.

Ni los individuos de la familia de Orleans, ni los de la de Borbon, ni los de la de Parma han visitado al conde de Chambord.

Este último se cree que vivirá todavía algunos dias.

Congreso.—El Sr. Caudau pronunció un largo discurso. Afirma que las cifras que figuran en los presupuestos son exageradas. Los impuestos sacrifican y arruinan á los contribuyentes. Dice que la contribucion territorial es absurda, prestándose á inmoralidades. Con este motivo acumula varios cargos á la administracion. Estudia el concepto de encabezamiento.

Analiza el antagonismo que existe entre la administracion del Estado y la provincial. Elogia á la clase media diciendo deben basarse en ella los gobiernós y las instituciones fundamentales del país.

La proposicion presentada al Congreso por el Sr. Amorós y aceptada por el gobierno dice así:

«Se autoriza al gobierno para establecer la recaudacion del subsidio industrial y de comercio por medio de encabezamientos gremiales voluntarios, en las poblaciones en que sea posible plantear este sistema.»

Senado.—La sesion carece de importancia. Sancionáronse varias leyes aprobadas en dicho cuerpo.

El lunes se aprobará definitivamente en votacion ordinaria la rebaja del 10 por 100 en los billetes de ferrocarriles.

Han sido canjeadas las ratificaciones del tratado de comercio de Suecia y Noruega con España.

El Sr. Gamazo ha almorzado hoy con el rey.

Ha terminado la discusion del presupuesto en el Congreso. Inmediatamente comenzará en el Senado.

En el preámbulo del dictamen en la comision de presupuestos del Senado se consignará una protesta por el retraso con que llegan á aquel alto cuerpo colegislador.

Combatirán dichos presupuestos los señores Barzanallana, Ruiz Gomez y Merelo.

El ministro de Hacienda está indispuesto.

Ayer ocurrió un caso de cólera en Amberes.

Sigue el descenso de los valores públicos.

Madrid 8, 10-45 n.

S. M. el Rey acompañado de los Sres. Martínez Campos y Vega Armijo irá en Setiembre á Paris y Alemania.

Treinta senadores han llegado á Madrid con el propósito de aprobar la rebaja de los billetes de ferro-carriles.

## MAHON

**Descubrimiento extraordinario**—A las varias causas hasta hoy conocidas que ocasionaban la disminucion ó la desaparicion completa de los manantiales, hay que añadir una más, descubierta al parecer por el órgano carlo-conservador de esta ciudad. Los ingenieros y los geólogos han demostrado hasta aquí por medio de sus teorías y experiencias, que las aguas de un manantial pueden disminuir y hasta desaparecer á consecuencia de prolongadas sequías, ó á motivo de desvíos ocasionados, ya por interceptarse las venas del manantial, ya por querer elevar las aguas y obligarlas con una presion excesiva á abrirse nuevos conductos en el interior de la tierra. El referido periódico declara en su último número que el caudal de la fuente de San Juan ha disminuido *considerablemente* á consecuencia de la crecida cantidad de agua que se toma del manantial, y que con motivo de tan notable descubrimiento los propietarios de la huerta han de celebrar en breve una reunion con el objeto de evitar tamaño abuso. Es de suponer que la persona á quien se debe descubrimiento tan importante como inesperado asistirá á la reunion para ilustrar con sus superiores luces á los propietarios de vergeles, y expondrá las leyes en que funda su novísima teoría. Veremos si, como lógica consecuencia de la misma, se propone el medio de no tomar agua alguna de la fuente á fin de que el caudal aumente, ya que tomándola el caudal disminuye. Procuraremos enterarnos de lo que ocurra para tener á nuestros lectores al corriente de hallazgo tan estupendo.

**El Sr. Alcalde de esta ciudad** ha participado por telégrafo al de Ciudadela, la aparicion de un caso de cólera en Palma y las noticias que se tienen de que son muchas las familias que abandonan la

capital de la provincia, con el fin de que teniendo conocimiento de tales hechos pueda adoptar en aquel punto que es el mas próximo á Mallorca, las medidas que crea convenientes para impedir la invasion cólerica.

Para las nueve de esta noche ha sido convocada la Junta provincial de Sanidad en la Delegacion del Gobierno en esta ciudad.

Hoy se ha presentado al Sr. Alcalde un Comisionado nombrado por la Delegacion de Hacienda de la provincia, con la dieta de 7 pesetas 50 céntimos con cargo á los fondos municipales, para percibir el importe del déficit de consumos del año económico de 1882 83, cuyo reparto no ha sido aun aprobado por aquella oficina, sino que se ha devuelto para que la Junta lo rehaga.

Este nuevo pago de la carta quiere la respuesta antes de entregar la misiva, es decir, quiere el importe del reparto antes de haberlo recaudado.

Este es sistema fusionista puro, puesto en música por los conservadores de Mahon, de acuerdo con los actuales mandamientos.

Siga la danza.

La fiscalia de marina de Palma llama á los dueños de un falucho apresado con 13 bultos tabaco contrabando el 16 de abril en la costa de Menorca y á los de 48 bultos que lo fueron el 25 del mismo mes en la misma costa.

Tan luego como el Sr. Alcalde ha tenido noticia del caso de cólera ocurrido en Palma de que hablamos en otro lugar, lo ha puesto en conocimiento del Delegado del Gobierno por si cree oportuno tomar medidas preventivas, habiendo por su parte convocado la junta municipal de sanidad para esta misma tarde á fin de adoptar las que se crean mas convenientes para evitar la visita del terrible huésped del Ganges.

Nos consta que tanto el Alcalde como el Ayuntamiento se hallan dispuestos á adoptar las medidas mas rigurosas para evitar que esta ciudad sea invadida por el cólera morbo.

A eso de las seis de la tarde de hoy deben abandonar las aguas de nuestro puerto las fragatas *Numancia* y *Cármen*, que eran las únicas que se hallaban ancladas en el mismo, de las que forman la Escuadra de Instruccion. Parece que recibieron la orden, en la noche de ayer, de dirigirse á Cartagena y Cádiz, si bien se calculaba su próximo retorno.

En la estacion Central de telégrafos existia el dia 2, un telegrama procedente de Bilbao y diri-

gido á Francisco Cachot, Santa Catalina 30.

Por los billetes espendidos por la Administracion de Loterías n.º 6 de esta ciudad correspondientes al sorteo de 6 del actual, han salido premiados con 800 pesetas cada uno los núm. 6,324 y 12.205 y con 1000 pesetas el n.º 15,502.

El Consejo superior de Sanidad se reunió en Madrid el dia 28 del pasado junio y acordó entre otras medidas mandar inmediatamente visitas de inspeccion a los Lazaretos, para que se cumpla en ellos con todo rigor las prescripciones sanitarias, y se pongan en condiciones de recibir y tratar á los buques como es debido en tales casos, exigiéndose la mas estrecha responsabilidad al funcionario que no cumpla lo preceptuado.

A pesar de semejante acuerdo que debía cumplirse inmediatamente, no ha aparecido en nuestro Lazareto inspector alguno, y siguen las cosas como antes. Todos recordarán que hace pocos dias llegó un buque procedente de Nueva Orleans á purgar cuarentena y el Lazareto no se comunicó hasta dos dias despues. Hoy mismo, el director del establecimiento no se ha comunicado, autorizado al parecer por una orden de la superioridad, de modo que debe desempeñar sus importantes funciones y vigilar el establecimiento sanitario desde el exterior de sus muros. ¿Se quiere orden mas absurda?

Falta hace que lleve la referida inspeccion para poner orden en la marcha del establecimiento; pero si ha de venir que venga pronto.

Segun noticias que nos ha comunicado persona fidedigna, parece que en el arrabal de Santa Catalina de Palma ha habido una defuncion causada por el cólera morbo.

Si nuestros informes son exactos la víctima es la esposa de un marino recién llegado de Certe.

Ya es hora pues de que las autoridades todas de Menorca tomen prontas y eficaces medidas para prevenir la invasion de una enfermedad que tantos estragos causa en cuantas poblaciones pone su planta y que los particulares cumplan los preceptos higiénicos que la ciencia aconseja en tales casos, si queremos librar á nuestra isla de los estragos de una epidemia.

El jueves salió de la bahia de Palma el vapor del mismo nombre, conduciendo á su bordo los peregrinos que van á Lourdes.

Buen viaje.

En los dias 11 y 12 del corriente han de verse en el tribunal de imprenta las denuncias que pesan sobre nuestros apreciables colegas palmesanos «El Comercio» y «El Demócrata».

Deseámosles la mas completa absolucion.

De un suelto inserto en «El Diario de Ciudadela» del sábado recortamos las siguientes líneas.

«A las doce de la mañana de hoy ha sido conducido al cementerio neutro el cadáver del jóven de que nos ocupamos en nuestro anterior número, en razon de serle privada por el Tribunal eclesiástico la sepultura en el católico.»

Como se vé se han confirmado los rumores de que se hacia eco nuestro corresponsal. No lo extrañamos.

Pasajeros llegados hoy á bordo del «Puerto-Mahon».

D. Eusebio Mallafré, José Mercadal, Jaime Togores, Juan Madrid, Francisco Pons y un hijo, Lorenzo Cardona, Jaime Barber, Miguel Sintes, Bartolomé Sintes, Marcial Sol y una hija, María Valls, Juan Amengual y cinco marineros, Miguel Guarino, Baldomero Compañ, Miguel Carbonell, Miguel Cardona, Antonio Espuz, Coloma Vidal, Margarita Esteva, 2 oficiales y 6 de familia, 2 guardas civiles y 2 individuos de tropa.—Total 38.

#### BOLSA DE MADRID

9 Julio.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 64'350  
4 por 100 amortizable . . . . . 75'000  
Billetes hipotecarios de Cuba. 95'000

#### BOLSA DE BARCELONA

9 Julio.

4 por 100 Interior. . . . . 65'550  
4 por 100 amortizable . . . . . 75'000  
Billetes hipotecarios de Cuba. 93'820  
Banco Hispano Colonial . . . . . 57'000  
Acciones ferrocarril Francia.. 76'500  
Id. Norte. . . . . 107'250  
Id. Alicante. . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 22'000  
Obligaciones Francia . . . . . 50'000  
Id. Orense. . . . . 40'750

#### CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Villacarlos 9 Julio.

Las novedades ocurridas esta semana en esta villa y que han llamado mucho la atencion han sido los dos robos cometidos y de que dió cuenta ese diario.

Anoche estuvieron espuestos á causarse daño de consideracion dos vecinos que pasaban por una calle y chocaron con escombros de una obra que se está verificando, cuyo percance se debe sin duda á la mucha claridad que produciria el farol que estaria tal vez alumbrando en la casa del propietario.

También á eso de las 10 y media de la misma noche transitaba á todo escape por la poblacion un coche tirado por un solo caballo; y que no faltó mucho para atropellar á dos agentes de nuestra Autoridad municipal. En su vista dicen los maliciosos que no hay ordenanzas municipales que castiguen tales faltas.

La acostumbrada fiesta de San Jaime patron de esta Villa, parece se celebrará este año con mayor solemnidad, pues el nuevo Ayuntamiento no omitirá gasto, segun dicen á fin de dar realce á la mencionada festividad.

Bueno seria que la comision encargada, examinara el petróleo que suministra el contratista, puesto que anoche se vió un farol apagado y otros que no daban luz bastante resplandeciente tiznando los tubos.

Mucho se prometia el vecindario de nuestra corporacion municipal pero por lo visto serán los mismos perros con diferentes collares.

De V. affmo.

El Corresponsal.

#### Crónica marítima.

Buques despachados

Dia 9.—Para Argel goleta *San Jaime*, pat. Francisco Leon, con 6 tripulantes, 1 pas. y sillares.

#### Anuncios preferentes

Banco de Mahon

La Junta de Gobierno en cumplimiento del artículo 14 de los Estatutos, ha acordado convocar á los señores accionistas para celebrar Junta general ordinaria el dia 25 del actual á las once de la mañana.

Para tener derecho de asistencia se necesita depositar veinte acciones á lo menos, cuyo depósito podrá efectuarse en las cajas de la Sociedad hasta el dia 29 del corriente inclusive.

El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista.

Los señores accionistas que tengan depositadas sus acciones en las cajas de la Sociedad, podrán presentarse en las oficinas de la misma desde el dia 15 á recojer las papeletas que acrediten su derecho de asistencia. Mahon 10 Julio 1883.—P. A. de la J., el secretario, José Vinent.

#### Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)

D. José Ponseti, Castillo, 72.  
Café Dineret, Nueva, 1.

#### TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 09, 06'30 t.

Mahon, 09, 08'17 n.

El Senado ha aprobado definitivamente por 150 votos contra 15 la supresion del recargo de 10 por 100 en los billetes de los ferrocarriles.

Madrid, 10, 11'00 m.

Mahon, 10, 3'25 t.

Los telegramas oficiales recibidos á última hora confirman que la salud pública en Gibraltar es inmejorable. Esperase que en la sesion de esta tarde hará el señor Martos declaraciones importantísimas.

# SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

### Alcaldía de Mahon

Se previene á los dueños de carros de este distrito municipal, que se presenten dentro del plazo de ocho dias en estas Casas Consistoriales á proveerse del número que los há correspondido en virtud de la rectificación que ha sufrido el Padron de dicha clase de carruages, advirtiéndole que á todos aquellos que despues de espirado el referido plazo, se encuentren en la vía pública sin la tabla que contenga dicho número, se impondrá á sus dueños la multa señalada para estos casos. Mahon 7 Julio 1883.—J. J. Rodriguez.

D. Juan Clar y Alaquer, Comisario de la quiebra de D. Francisco Vidal y Pons.

En virtud del presente se cita á los acreedores del referido quebrado á fin de que el día 20 del actual á las 10 de la mañana se presenten por sí ó por medio de apoderado en una de las salas de la audiencia de este Juzgado al objeto de proceder en junta general al nombramiento de síndicos de la referida quiebra: pues así queda mandado en providencia de este día dada por el Sr. Juez de 1.ª Instancia de este Partido.—Dado en Mahon á 4 Julio de 1883.—Juan Clar.—Ante mí, Juan Pons Esno.

### Subasta

El día doce de los que cursan á las once de su mañana se venderán en licitacion privada en el despacho del Notario de esta residencia D. Francisco Andreu y Pons las fincas siguientes que pertenecen á D. Juan Vidal y Orfila.

	Pesetas
Una casa sita en esta ciudad Plaza del Retiro números 7 y 9 su valor.....	8.500'00
Otra casa en dicha plaza número 16.....	1.500'00
Otra id. id número 17 y 18...	3.250'00
Otra id. calle de Buenayre número 8.....	3.625'00
Otra id. calle de la Plana número 39 y 41.....	3'000'00

El pliego de condiciones que ha de servir para la venta de dichas fincas obra en poder del referido Notario. Mahon 5 Julio de 1883.—La Comisión liquidadora.

### BANCO DE MAHON

Los tenedores de acciones de esta Sociedad se servirán presentar desde mañana sus títulos provisionales para canjearlos con los definitivos. A este efecto queda abierto el despacho de diez de la mañana á una de la tarde todos los dias laborables á escepcion de los sábados.—Mahon 9 de Julio de 1883.—El director-gerente, J. J. Rodriguez.

### Administracion de la Sociedad Mahonesa de Vapores

Cumpléndose del 22 al 23 los compromisos del Dique de Argel, que obligaron á suspender el viaje que debia verificar el 5 del corriente el vapor correo

### Nuevo Mahonés

queda fijada su salida directa para Argel el jueves 19 del actual, á las diez de su mañana.

Admite carga y pasajeros á los mismos precios tarifados entre Mahon y Barcelona.

Luego que haya limpiado el Nuevo Mahonés sus fondos en Argel saldrá de aquel puerto para esta verificándose despues viajes quinzenales, con escala en Palma, hasta que se avise su terminacion con uno de anticipacion.—Mahon 6 Julio 1883.—El Administrador,—Juan Tallavul.

**Criado** Hay un jóven que desea hallar colocacion. En esta imprenta informarán.

**Nodriz** Hay una que desea hallar criatura para amamantar. Calle del Roser número 3, Villacarlos.

## FONDA BALEAR DE PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA  
PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

### AVISO

El domingo próximo 15 del corriente se subastarán en Villa-Carlos calle de la Iglesia n.º 17, casa Marche, los bailes públicos de la festividad de San Jaime.

**Para vender** Lo está la casa núm. 1 de la calle de Gracia, esquina á la de la Infanta. Informará Juan Boada, Iglesia 9.

### HOJAS CAIDAS

Coleccion de poesias

por D. Juan Benejam

Formarán un elegante volumen de 160 páginas en 8.º mayor, buen papel y encuadernado á la rústica.

Su precio será sólo el de una peseta.

Se admiten suscripciones en la imprenta de EL LIBERAL.

**Pérdida** Desde el Camino de Medina hasta Mahon se extravió en la tarde de ayer, un anillo de oro con una escuadra y un compás. Será gratificada su devolucion al que lo presente en esta imprenta.

## BAÑOS DE VISTA ALEGRE

Estos baños situados en la punta de Calafiguera donde las aguas son más claras y puras, están á disposicion del público, desde las cuatro de la mañana hasta las once de la noche, á los precios de costumbre.

Los señores bañistas que quieran dejar los paños ó sábanas para que los limpien los empleados del establecimiento, satisfarán un céntimo de escudo como retribucion al que el dueño de los baños se ha procurado para dicho objeto.

Tambien podrán utilizarse los baños de chorro á cualquiera hora del dia.

Informes en el mismo establecimiento y en la calle de San Elias n.º 34.

**Servienta** Se necesita una en el huerto de Mota.

EN esta imprenta informarán de quien tiene para vender una hermosa perra de Terranova, negra, de un año de edad y que no ha tenido aui cria.

**Para vender** Lo están cuatro redes de tres-maills para pescar dentro del puerto que se hallan en muy buen estado, las cuales se darán á un precio módico, su dueño vive en la casita del vivero de Cala Rata. 3

### Tinta

para sellar, sin aceite, negra, verde, encarnada, morada y azul á 1 peseta el frasquito.

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

### Obras de lance

que se hallan en venta en la imprenta de EL LIBERAL

Nueva, 25

Historia de la Prostitucion, por Dufour, 2 tomos 97 rs.—Por 70.

Los Misterios de París, por Sue, 2 tomos 62 rs.—Por 50.

Historias Extraordinarias, de varios autores, 2 tomos 56 rs.—Por 40.

La Cruz Roja, por Saturnino Gimenez, 1 tomo 50 rs.—Por 30.

Guide de Rome et de ses environs, por Rufini, 1 tomo 6 ptas.—Por 4.

Les 73 journées de la Commune, por Mendés, 1 tomo 3 ptas.—Por 2.

El Romancero de la Guerra de Africa, 1 tomo 4 rs.

Aventuras de Saturnino Pichet, 3 tomos 8 rs.

En la imprenta de EL LIBERAL se han recibido ejemplares de la nueva obra de Erckmann-Chatrian **Memorias de un Clarinete** que se venden á 1 peseta.

## GRAN GIMNASIO

HIGIÉNICO, ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

El movimiento es la vida; y el punto de partida y término de toda accion orgánica, es un movimiento.

Relacion de los aparatos higiénicos, ortopédicos y recreativos que contiene el Gimnasio:

—Paralelas fijas.—Escalera ortopédica inclinada.—Escalera ortopédica convexa.—Escalera horizontal.—Escalera inclinada.—Escalera de cuerda.—Escalera fija vertical.—Escalera para saltos de profundidad.—Ortopédico de dilatacion.—Poleas pectorales.—Poleas dorsales.—Carro.—Rueda para muñeca.—Silla articular.—Tabla oblicua.—Báscula.—Graduador para muñeca.—Cuerdas lisas.—Cuerdas con nudos.—Cuerdas con palos.—Trampolin.—Palos para ejercicios salon.—Picas.—Bolas maderas.—Estritos.—Perchas.—Trapecio sencillo.—Trapecio doble.—Mesa para contracciones con pesas.—Picadero.—Argollas hierro.—Argollas (forma estribo) maderas.—Sacos con arena desde 10 á 70 libras.—Pesas para desarrollar desde 3 á 120 libras.

Se permite visitar el Gimnasio á las horas de clase.

Retribuciones: Caballeros, 20 reales vellon mensuales.—Señoras, 30 idem.—El profesor, Eusebio Ferrer.

Ayuntamiento de Villa-Carlos  
Terminado el reparto de la contribucion de inmuebles, cultivo y ganaderia de este distrito municipal, correspondiente al actual año económico, estará de manifiesto al público en la Secretaria de este Ayuntamiento, á efectos de reclamacion, por espacio de cuatro dias, á contar desde el de la insercion de este anuncio en el Boletín Oficial de la Provincia.

Villa Carlos 9 de Julio 1883.  
—El Alcalde Presidente, Juan Ludevid.

### Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Loteria Nacional que se ha de celebrar en Madrid el dia 16 de Julio.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.268 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
16 . . . . . de 2.500 . . . . .	40.000
1.244 . . . . . de 300 . . . . .	373.200
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	4.000
2 id. de 1.000 id. para el premio segundo. . . . .	2.200
<b>1.268</b>	<b>569.400</b>

Mahon 7 de Julio de 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

### INDUSTRIALES



Castillo, 25, Mahon

Castillo, 25, Mahon

### Sin rival en el mundo

Véndese la nueva máquina Lanzadera Oscilante, muy apropiado para zapateros, por lo hermoso de la puntada y tan lijera que una niña de pocos años puede coser con ella sin cansarse.

Singer, Castillo n.º 24  
MAHON

### MANUAL DE LA MODA ELEGANTE

Tratado de costura, bordados, flores artificiales y demas labores de adorno y utilidad para las señoras y señoritas, con un método completo de corte y confeccion. (Un volumen de 300 páginas, con más de 500 grabados intercalados en el texto. Tercera edicion, aumentada con seis laminas en cromolitografía. Linda cubierta cromotipográfica.)

Los precios fijados para la venta del Manual son los siguientes:

4 pesetas en toda España para las Señoras Suscriptoras á La Moda Elegante:

5 pesetas en toda España para las que no estén suscritas al expresado periódico.

Se admiten pedidos en la Imprenta de EL LIBERAL, Mahon, Nueva, 25.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.